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作者感悟：
能够采访同样来自香港的同学，我感觉格外亲切。也正是通过这一

次采访，自己才发现越来越多香港学生早在求学时期已北望神州，选择
到内地的大学读书。从受访者口中，我大概地知道了内地高校的风貌。
内地和香港虽然只有一河之隔，彼此的高校文化却截然不同。例如内地
同学在课程学习上投入时间更多，而香港学生则会更多参与各种类型的
课外活动。

张俊伟从小立志要成为中文老师。
3年前，他只身来到山东大学修读中文
系。由于内地部分大学的招生门槛比香
港低，但大学教育却不比香港逊色，于
是他选择来到济南求学。“整天窝在香
港会‘长蘑菇’的。”张俊伟说。

张俊伟到山东大学后，发现课程远
比想象中多元。起初，他以为内地的中
文系课程会较侧重古典文学部分，事实
却非他所料，各方面的知识他都有机会
学习。与此同时，课程也比他预计的困
难。因此，张俊伟觉得在内地读书的学
业压力并不小。

在山东生活，张俊伟体会到两地生
活的不一样。济南四季分明，香港所谓
的四季仿佛只剩下春夏；山东的饭菜偏
咸，他笑言自己还是比较钟爱清淡的广
东菜；山东的生活步调慢，“在香港生
活压力实在不小，人走路就像风一样飘
过，一边走领带都会打在自己脸上。”

张俊伟初来乍到，看见公共澡堂内
的男生“坦然相对”，“真是惨绝人寰
啊”，他夸张地形容。后来他渐渐适应
了公共澡堂的生活，并体会到北方人的
文化。除了在校园里，张俊伟在街上也
发现很多新奇有趣的事物。他发现街上
售卖小吃的小贩会将钱盒放在桌上，让
客人自行找零。他坦言在香港从来没有
见过这样的情况，因此觉得济南人很
好，陌生人之间也有信任。张俊伟感恩
适应的过程并没有遇到特别的困难，只
是有时候普通话说得不太好，让人难听
懂他说话的内容。

张俊伟距离本科毕业还有 1年。他
认为自己是理想主义的人，以追求学
问 知 识 为 上 ， 打 算 报 考 内 地 的 研 究
所。完成所有课程之后，张俊伟希望
能回到香港成为一名中文老师，因为
他觉得家始终在香港，自己还是想在
家乡落地生根。

修读中文增学识
黄诗雅

香港学子北上求学的人数节节
上升，北京服装学院大三学生咏琪
即是其中之一。她又有着怎样的

“北漂”求学故事呢？
3年前，当咏琪的同学还在为中

学毕业后的前景踌躇的时候，她已
立志修读服装设计。“香港的服装
设计课程招生不多，最著名的香
港理工大学只提供少量学位，竞
争激烈。碰巧，学校安排了有关
北京服装学院讲座，通过演讲者
的指引，我顺利通过面试，获得
录取资格。”

刚来北京，咏琪很不适应这里
的气候。“在香港，每个室内地方都
开空调。所以我刚来的时候，经常
睡不着觉，也有因为太热从睡梦中
醒来。”咏琪表示，在北京读书拓宽
了她的生活圈子，面对新环境让她
变得更大胆。“这个过程也接触了不

少时尚圈的朋友，修读服装设计的
同学可以与现今的服装设计师交流
学习，甚至有机会认识到娱乐圈名
人。幸运被选中的话，你所设计的
服装就能被他们穿上。”

学习是一个漫长的过程，由素
描到裁缝，从老师授课到自己学
习，一笔一画，一针一线，都是她
的心血结晶。现在，咏琪选择在时
尚杂志实习——帮忙搭配衣服，学
习衣服的物料，分析穿着心得……
这些都让咏琪更切实地了解时装界
的发展。

即将毕业的咏琪，打算回港就
业，也对将来有一定计划。“其实
我比较想留在北京，但工资是我
较关注的因素。我正在留意一些
工资较高的企业，因为即使香港
的服装设计公司聘请了我，也可
能需要回内地工作。”

编者按:

随着内地与香港往来日益密切，在内地上大学的香港学生人数也逐
年攀升。1996年，北京大学招收的港澳台学生仅2人，全国招收的香港
学生屈指可数。但到2016年，内地84所高校招收香港学生人数达1391
人。在香港回归祖国20周年之际，在本报实习的几位香港高校学生，特
意采访了数名在内地求学的香港学生、从内地高校毕业的香港人，聊聊他
们的故事和经历以及他们眼中的“两地情”。文章将分上、下两篇刊出。

学习时尚乐趣多
陈颖妍

作者感悟：
我对咏琪的感受特别深。她年纪虽小，却已找到自己的志向。虽然

我对时装设计的认识不太深，可从她坚定的眼神里看出她从没有后悔过
她的决定。她肯定的口气确实震撼到我，也让我联想到当初决定来北京
实习的自己。如果我决定只留在香港，我看到的媒体世界就将被环境所
局限。来到北京，我迈出了比别人更大的一步，跳出原有的条条框框，
看得更多更广，让我对许多事情的看法也有了改变。

本报香港7月11日电 （记者
张庆波） 国家主席习近平 6 月 29
日至7月1日视察香港，期间多次
发表重要讲话。在港中资企业迅
速掀起学习习近平视察香港系列
重要讲话精神热潮，表示要坚守

“一国”之本、善用“两制”之
利，积极参与国家“一带一路”、
粤港澳大湾区建设、人民币国际
化等重大战略，为服务香港繁荣
稳定作出新贡献。

招商局集团表示，要深入贯
彻习主席讲话精神，充分研究挖
掘“两制”优势，发挥在港企业
制度优势和央企资源优势，进一
步加大在香港的投资力度，为香
港社会的繁荣稳定作出更大的贡
献。招商局集团董事长李建红
说，招商局集团过去 30 多年来的
发展依托于香港，布局未来 10 年、
20年、30年发展还是要进一步发挥
香港作用。有信心通过打好“百
年老店”“一带一路”“产融结合”3
张牌，把招商局做强做优做大。

中国旅游集团认为，习近平
主席的重要讲话为香港今后的发
展鼓了劲，也给中国旅游集团的
发展带来了新机遇。中国旅游集
团董事长张学武说，中国旅游集
团“根”在香港，90 年的发展历
程在香港，始终爱香港、为香
港、护香港，把香港的事当作

“家里事”尽心尽力。今后，在保
障香港居民就业和福利、大力支
持香港特区政府依法施政、参与
香港公益事业、促进两地双向交
流等方面，将延续优良传统，继
续履行好社会责任。

华润集团认为，要将习主席
重要讲话的新要求融入集团“重
塑香港业务”的思考中，纳入国家

战略的推进和香港发展的需要中，在产业定位、资源配置、业务
组合等各个方面有体现、有落实。华润集团董事长傅育宁表示，
近80年来，华润始终植根香港，为了香港的繁荣稳定，为了促进
国家经济发展，在不同的历史时期都作出过贡献。华润要把握
机遇、开拓创新，为香港的繁荣稳定再添动力。

中国银行 （香港） 有限公司副董事长兼总裁岳毅说，中
银香港在港经营已经100年，是最大的中资银行和香港主要商
业银行集团，也是3家发钞行之一和唯一人民币清算行，一定
要认真贯彻落实习主席的要求，坚持“担当社会责任，做最
好的银行”，加快自身的创新发展、转型发展、区域化发展、
可持续发展，努力再创百年辉煌。
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大屏幕上两岸创客“友谊之树”缓
缓升起，代表10项子活动的10片叶子接
踵而来；茂密的枝条环绕着树干，象征
着两岸的“友谊之树”枝繁叶茂、硕果
累累……近日，“筑梦温州”第三届海峡
青年创新创业季在浙江温州全面启动。

“温州与台北空中飞行时间仅 53 分
钟，是大陆离台湾空中航线最短的城市之一，温
州具有独特便利的条件支持台湾青年来温创业就
业。”启动仪式上，温州市台办负责人表示，海峡
两岸创新创业季活动就是一个加强两岸交流、推
动两岸青年创业就业的平台，通过这个平台，让
更多的台湾青年聚集温州、了解温州，体验温州
创业就业的良好环境。

温州市人力资源和社会保障局负责人具体介
绍了温州创业就业环境和台湾青年来温创业就业
的帮扶及优惠政策，为台湾青年在温创业就业作
了政策上的辅导。

本次活动由温州市台办、浙江工贸职业技术
学院主办，温州台湾青年创业就业服务中心承
办，旨在让两岸青年在传统文化、原创设计、创
新创业等方面有更多交流和融合，推动两岸青年
在创新创业中共融共赢，助推海峡两岸 （温州）
民营经济创新发展示范区建设，切实把“筑梦温
州——海峡青年创新创业季”打造成为两岸青年
碰撞思想、畅叙青春、交流经验的青年盛会。

第四届“两岸青年创客工作坊”是本届创业
季活动的第一个子活动，吸引了两岸200多名青年
创客的目光。来自台湾“中华大学”、中原大学、
佛光大学等 6 所高校 56 位创客组成的青年团与浙

江大学、浙江理工大学等大陆 5 所高校 61 位代表
组成的创意青年组团汇合。他们以 10人为一个团
队，每个团队大陆与台湾青年各一半，围绕温州
劣 V 类水治理、温州主要产业发展等主题比拼创
意。在短短 7天时间里，两岸学生通过头脑风暴、
创意设计、模型制作、产品商业策划书编制、PPT
展示等过程。最终，在
启动仪式上，10 件倾注
两岸学子创新智慧与心
血 的 创 意 作 品 一 一 亮
相，备受评委与当地业
者好评，其中部分产品
的设计团队还与企业签
订了合作意向书。

在接下来近 3 个月
的时间里，海峡两岸青年
创意文化交流营、台湾大
学生实习实践活动月主
题活动、台湾青年创新创
意大赛、创新创业季成果
摄影展等子活动也将陆
续在温州举行，预计有
1000 多名两岸青年到温

州参加创新创意活动。
近年来，温州台湾青年创业就业服务中心在

温州市台办帮助指导下，开展了卓有成效的工
作。目前已有一批来自台湾的青年成功在温州创
业就业，他们在幼教、文创、餐饮、媒体营销、
电子商务、装饰设计等行业颇有成就。

创客云集 筑梦温州

海峡青创季汇聚两岸菁英
瑞 安

第四届两岸青年创客工作坊成果颁奖活动现场。（照片由温州市台办提供）

本报台北7月11日电（记者王平、王尧） 第四届台北华人国际青少年
钢琴公开赛暨艺术节近日在台北举行，两岸数十名优秀的青少年选手在台
北切磋技艺，以琴会友。

艺术节由台湾艺术大学和台湾艺术家音乐交流协会主办。协会艺术
总监谢采羚表示，艺术节希望打造一流的两岸钢琴音乐教育平台，推动
两岸钢琴艺术融合发展。据谢采羚介绍，获得公开赛大学专业组、附中
组、附小组决赛一等奖的大陆选手将获邀参加 2018 年在台北举行的“国
际华人钢琴新秀”音乐会，获得本次艺术节总冠军的台湾选手将参加下
半年在深圳举行的深圳钢琴艺术节。

两岸青少年以琴会友

北京中央音乐学院附中的李美翰在活动中表演钢琴独奏。 王 平摄

辽宁舰编队与
驻香港部队官兵 7
月 10 日下午前往
香港亚洲妇女协进
会颐养之家护理院
看望并慰问老人。
已经在护理院住了
18年的 110岁老人
谢月琼，兴奋地竖
起大拇指，留下了
激动的泪水。图为
辽宁舰编队官兵细
心地为老人擦去泪
水。 辜雨晴摄

本报香港实习生眼中的——

港生内地打拼记（上篇）

本报香港实习生眼中的——

港生内地打拼记港生内地打拼记（（上篇上篇））

海军辽宁舰编队离开香港海军辽宁舰编队离开香港——

香港市民香港市民：：让我再多看你一眼让我再多看你一眼

77月月1111日日，，孩子们欢送辽宁舰编队驶离香港孩子们欢送辽宁舰编队驶离香港。。 王王 玺玺摄摄 （（新华社新华社发发））
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本报香港7月11日电（记者张庆波） 参加香
港回归祖国暨中国人民解放军进驻香港20周年庆
祝活动的海军辽宁舰编队结束 5天在港行程，今
天起锚离开驶向外海，继续执行跨区机动训练任
务。上午10时，欢送仪式在解放军驻港部队昂船
洲军营举洲军营举行，人们挥动国旗、舞起龙狮。香港特
区政府官员区政府官员、、各界团体、市民及驻港部队官兵等

700余人到场欢送。
据悉，辽宁舰自7月7日抵港，共接待4000多

名香港市民上舰参观，3艘属舰济南舰、银川舰、
烟台舰共接待4万多市民参观。期间，海军辽宁舰
编队先后举办了甲板招待会、公众开放日、与驻港
部队官兵一起探访护理院等活动。

欢送仪式上，香港特区政务司司长张建宗向
编队指挥员赠送了纪念品。他在致辞中表示，香
港回归祖国 20 周年也是解放军进驻香港 20 周
年，是非常值得庆祝和纪念的。海军辽宁舰编队
这次来港，为香港市民带来一个十分难得的机
会，让香港市民感到非常荣幸和兴奋。

张建宗说，海军辽宁舰编队来港让香港市民，特别
是学生和年轻朋友们加深了对国家现代化国防建设
的认识，亲身感受到国家海军威武、文明之师的风范。

此次海军辽宁舰编队来港，极大激发了香港
市民的爱国热情和自豪感。连日来，人们追逐热
议，媒体大量报道。在编队驶离的当天，渔民组织数
艘特色船只随行欢送，许多香港市民为了多看一眼
辽宁舰，早早守在航母离港路线的附近。5天前，他
们在这里翘首等待辽宁舰的到来，现在他们深情目
送辽宁舰远去，对它下一次抵达已开始了期待。


